

Crónica Literaria

Por: Jorge Arturo Flores

Sobre la tarea pública y política de Diego Portales. El Ministro Portales, se ha escrito bastante en Chile y, al mismo tiempo, se ha hecho mucho cañuelo sobre su importancia en el devenir histórico de la nación. Tienen apasionados defensores como también opositores destructores. En nuestra biblioteca de lectura recordamos tres libros sobre él: Portales de Francisco Antonio Encina, dos volúmenes en tomo que no hemos releído aún, otro reuniendo artículos sobre su presencia escrita por varias personas, donde solamente sobrezcata la pluma de Alone y el último, del celebrado novelista chileno Jorge Iraola.

No hay caso con el gran escritor: tiene talento, utiliza muy bien la tensión dramática de sus creaciones, crea en forma explícita los ambientes, la atmósfera todavía colonial; es preciso en los diálogos, se interna con maestría en los vericuetos psicológicos de las personas, narra como los dioses, fisionomiza es cierto, pero debe hacerlo aunque la columna vertebral del asunto siempre está calcinada a verdades históricas, o al menos, a lo que se sabe de esas historias.

El Ministro Portales (1974, Editorial Gabriela Mistral) de Jorge Iraola es una gran novela, atractiva, entretenedora, con fondo histórico importante. Se lee, como todo lo de Iraola, de principio a fin. Es cierto que

el principio es un tanto lento. Es la preparación del escenario y tratar sobre los inicios juveniles de Portales. Perú después el carro agarró vuelo y no hay nadie que lo detenga.

Surge la imagen de un Diego Portales autoritario, si autoritario, pero al mismo tiempo, hombre de grandes intenciones, conocedor de las debilidades humanas, sagaz en sus predicciones, trabajó como el que más, imbuido de una idea popular de lo que debía ser el Estado (no recibió sueldo por su cargo), crítico acerbo de la burocracia, de los "arreglones", de las componendas, de ese malquerido tono propio de los políticos. No le agragraba lo político, pero tuvo que meterse en la arena y ya se sabe su resultado.

Decía que Chile no estaba preparado para la democracia (Se cumplían recién 13 años de la independencia y se hablaba de democracia), se necesitaba educar y culturalizar al pueblo (trajo a Andrés Bello y Claudio Gay) para armar una base sostenible. Luego, podría ejercer sus derechos. Antes no, ¡Dictadura!

Algo parecido. El idealismo de Portales fue combatido y aplaudido.

La pluma de Iraola nos va trazando el camino que recorrió Portales en ese afán de organizar la república.

El Ministro Portales

También nos muestra, sin ostentación, los problemas sentimentales y económicos que tuvo el gran hombre. Abusó el amor a la Patria, aunque no se entiende su despegue hacia Constantia y sus hijos. Propio de los hombres que aman más el poder que la familia. Aunque detestaba la política, el cayo en la misma trampa. Como tantos que abominan de las reglas políticas y luego sucumben en el laberinto de los moshigueros, de las convenciones, de los arrigos, de los miedos que originan el poder (privilegio, preferencias, fuerza, gloria, placer, etc.).

El libro es extenso (441 páginas), pero se lee con facilidad. Como deberían leerse todos los libros. Lamentablemente hay un sector de escritores que prefieren la oscuridad, pensando que eso les da bondad, y la extensión, creyendo que aquello es sinónimo de sabiduría. Cuando es todo lo contrario. En el caso de Iraola se nos no a pique un poco nuestra manía de exigir sintesis y brevedad en los escritos literarios, pero todo ello se olvidaría y no se comportaría como un obstáculo, merced al estilo idílico, distólico, sencillo, hasta consolador, de Jorge Iraola, uno de los grandes novelistas de nuestro país y a quien, por supuesto, no se le ha otorgado el sino que merece: uno de los premios. Pero eso es harina de otro costal.

El liberal, Constitución 31 VIII 2001 P.9

6037994

El Ministro Portales [artículo] Jorge Arturo Flores

Libros y documentos

AUTORÍA

Flores Pinochet, Jorge Arturo, 1946-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Ministro Portales [artículo] Jorge Arturo Flores

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile